

Thème 2 - Du monde bipolaire au monde multipolaire

II. Voies vers l'indépendance et émergence du tiers-monde

Comment les indépendances donnent-elles naissance à une troisième voie dans un monde bipolaire ?

a) Les luttes pour l'indépendance

La réaction contre le fait colonial est ancienne mais les mouvements nationalistes se renforcent et réclament le droit à l'autodétermination (Inde, Maroc). Les puissances coloniales mènent des répressions terribles. Certains pays accèdent à l'indépendance après des négociations (Inde avec Nehru). Des guerres longues sont engagées : en Indochine (1945-1954), en Indonésie (1945-1949), ou encore en Algérie (1954-1962).

Droit à l'autodétermination : principe selon lequel chaque peuple devrait disposer du choix libre de la forme de son régime politique.

Nationalisme : mouvement politique ayant pour but la reconnaissance et l'affirmation d'une nation.

b) Nouveaux États, nouvelles nations

Les leaders nationalistes, qui sont les plus légitimes pour gouverner, mettent en œuvre des réformes démocratiques : pluralisme politique, élections libres ... La mise en place d'un pouvoir personnel ou l'installation d'un parti unique débouchent sur l'installation de régimes autoritaires. Les nouveaux États rassemblent des populations diverses (religions, ethnies) autour de symboles nationaux : drapeau, hymne, devise. Ce défi débouche parfois sur de violents affrontements (Inde).

c) Nouvelle organisation, nouveaux combats

La décolonisation permet aux nouveaux États d'être entendus. L'ONU, qui comptait 51 États fondateurs en 1945, accueille 117 États en 1965 et devient une tribune pour les nouveaux États. La question du développement économique et social est un enjeu majeur. Les nouveaux États, conscients de leurs difficultés communes, forment un nouveau groupe, celui du tiers-monde.

Décolonisation : processus politique par lequel un pays colonisé devient indépendant.

Développement : capacité d'un pays à satisfaire les besoins de sa population.

Tiers-monde : nom donné aux pays pauvres après leur indépendance. Alfred Sauvy a inventé cette expression en 1952 pour désigner les pays qui n'appartiennent pas aux blocs de l'Ouest ou de l'Est.